



## Großherzogin Luise (1838 - 1923)

Protektorin des Badischen Frauenvereins und der so genannten „Mädchenbildung“.

**Großherzogin Luise** ist die Tochter von Kaiser Wilhelm I. Sie gründet 1859 den Badischen Frauenverein, der die „Ausbildung und Hebung der Erwerbsfähigkeit des weiblichen Geschlechts“ zum Ziel hat.

## Neue Schulen für tüchtige Töchter

- 1867** Kunststickereischule
- 1870** Seminar für Arbeitslehrerinnen
- 1873** Luisenschule  
(Frauenarbeitsschule)
- 1879** Handelsschule
- 1891** Seminar für Haushaltungslehrerinnen
- 1906** Gründung einer Haushaltungsschule in Mosbach



Großherzogin Luise von Baden (geborene Prinzessin Luise Marie Elisabeth von Preußen) im Alter von 45 Jahren

## Unser Gründungsjahr

- 1905** Der Mosbacher Gemeinderat unter Bürgermeister Renz vermeldet die Absicht, eine Haushaltungsschule zu gründen.
- 1906** Am 2. Oktober ist Unterrichtsbeginn „nachmittags um 1 Uhr für sämtliche 61 fortbildungspflichtigen Mädchen hiesiger Stadt“. Der Unterricht umfasst vier Stunden wöchentlich.  
Die erste Lehrerin ist **Karolina Pippig**, gefolgt von ihrer jüngeren Schwester **Luise Pippig**.  
Die Schule befindet sich im 3. Stock des Volksschulgebäudes in der Renzstraße in Mosbach (heute als Kreisarchiv genutzt).



Karolina Pippig, Haushaltungslehrerin von 1906 bis 1914



Ihre Schwester Luise Pippig, Haushaltungslehrerin von 1914 bis 1923